

XIV ENCUENTRO DE GLOBALIZACIÓN Y PROBLEMAS DEL DESARROLLO DECLARACIÓN DEL FORO DE ESTUDIANTES Y JÓVENES UNIVERSITARIOS

Los y las participantes en el Foro de Estudiantes y Jóvenes Universitarios "Porque un Mundo Mejor es Posible", celebrado el jueves 16 de noviembre de 2023, en el marco del XIV Encuentro de Globalización y Problemas del Desarrollo, en La Habana, Cuba:

Hacemos extensiva una felicitación a todo el estudiantado de Cuba, de América Latina y el Caribe y del mundo, en la víspera del Día Internacional del Estudiante, en el aniversario 84 de aquellos históricos sucesos protagonizados por universitarios y jóvenes checos, fecha que desde entonces se convirtió en un símbolo de la resistencia y del heroísmo de los estudiantes de todo el planeta contra los crímenes e injusticias de cualquier índole. Y al mismo tiempo, expresamos nuestro apoyo y solidaridad con los que, desde sus distintas trincheras, combaten día a día porque un mundo mejor sea posible.

Condenamos todo acto de crueldad, barbarie, represión y brutalidad contra los pueblos y, muy especialmente, la agresión a la que está sometido desde hace semanas el pueblo de Palestina; que le ha costado la vida y la paz a miles de seres humanos inocentes. Exigimos el cese de este genocidio y la necesidad de que toda la humanidad unida alce su voz con este propósito.

Rechazamos todo tipo de conflicto bélico, acto de terrorismo, provocaciones, presiones y medidas coercitivas unilaterales, acción política, mediática o militar de carácter injerencista, que atente contra la paz, la libertad, la independencia de las naciones y la autodeterminación de los pueblos para escoger y llevar las riendas de su propio destino. En particular, el injusto e ilegítimo bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos a Cuba por más de seis décadas y que el mundo ha rechazado casi unánimemente de manera ininterrumpida; así como la inclusión de Cuba en la lista de Estados Patrocinadores del Terrorismo.

Instamos a la comunidad internacional a enfrentar los desafíos globales con el concurso de toda la comunidad global en la búsqueda de soluciones colectivas, inclusivas y efectivas y el compromiso de construir un nuevo orden económico internacional que garantice a las generaciones presentes y futuras un desarrollo económico y social más justo y equitativo, colocando el bienestar de los seres humanos en el centro, en detrimento de los intereses del gran capital y sus políticas neoliberales que han marcado la actuación de no pocos gobiernos en las últimas décadas, incluso, en los momentos más críticos de la reciente pandemia que azotó al mundo.

Reclamamos la necesidad de reposicionar la batalla internacional contra el hambre, la pobreza, la desigualdad, la exclusión social y la crisis humanitaria; de luchar contra la violación de los derechos humanos, contra toda forma de discriminación, violencia, sumisión y explotación; de empoderar a los jóvenes y mujeres, así como a otras minorías; de priorizar el acceso a una educación y servicios de salud de calidad, convirtiendo estas exigencias en las variables clave de las agendas públicas nacionales e internacionales.

Convocamos a construir una institucionalidad y gobernanza política, económica y financiera que se base en el diálogo respetuoso, la reciprocidad, la cooperación, la tolerancia y la comprensión intercultural, la colaboración, la solidaridad y el multilateralismo; que priorice la lucha contra el subdesarrollo y los mecanismos imperialistas que profundizan su reproducción, contribuyendo a cerrar la brecha de desarrollo entre los países del Norte y del Sur; que fomente nuevos espacios de concertación y una mayor participación de los países del Sur en los procesos de toma de decisiones; y que promueva una mayor incorporación de las mujeres y los jóvenes como potenciales agentes del cambio.

Instamos a la consolidación de la gobernanza digital, con especial énfasis en el acceso inclusivo y equitativo, desde los países del Sur, a las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones y su uso coherente; teniendo en cuenta la transversalidad de sus avances en importantes esferas de desarrollo, tal como el comercio electrónico y el uso cada vez más ascendente de los criptoactivos, sin descuidar el imprescindible fortalecimiento de las capacidades de inteligencia y seguridad financieras.

Exigimos que los organismos internacionales y los gobiernos nacionales concienticen la seriedad de las amenazas del cambio climático y sean más activos y protagónicos en fomentar modelos de desarrollo sostenibles como alternativa al modelo de desarrollo capitalista que ha llevado a la destrucción de nuestro planeta, evitando la sobreexplotación de los recursos naturales y el deterioro del medio ambiente.

Hacemos un llamado a continuar avanzando en el intercambio cultural, educacional y científico, que tribute a la ampliación del acceso al conocimiento, la integración entre las universidades, la cooperación académica entre estudiantes, profesionales y expertos de las ciencias económicas y saberes afines y la construcción de sólidas alianzas y redes nacionales, regionales e internacionales que permitan fortalecer la formación y la investigación universitarias.

Ratificamos el compromiso de los estudiantes y jóvenes universitarios como fuerza movilizadora para asumir el rol transformador que exigen hoy nuestras realidades, en la construcción de las alternativas posibles y necesarias con el propósito de legar a las generaciones futuras un mundo mejor para todos y todas.